

2022年6月から始まつた
「みんなで学校を創ろう！」も21

回を数え、参加者も延べ600人
を越えた。



下 育郎
（山ノ内町・長野市）
栄村教育委員会教育長（文・写真）

「みんなで学校を創ろう！」 の過程と期待

村としてどのような教育をしていくべきか、望ましい子ども像はどのようなものだろう、そのための授業はどうあつたらよいのだろう、その授業をするために建物はどうあるべきか、校名や目標、服装やきまり、校歌：そんなハード・ソフト面など細かな項目もほぼ全てをワークショップ形式の話

し合いで決めながら基本設計を終え、校舎増改修も実施設計終盤に差し掛かっている。

一部の住民や有識者による話し合い、教育委員会が住民を説得したり納得してもらったりするのではなく、参加者全員が教育や子育て、村の将来について熱い思いを語りながらこの2年半歩んできた。

授業で多様性を認めて、生活の中でもそれを認めなければ整合性が取れない。そのため、中学校では制服廃止を決定すると共に、運動着も学校指定品を決めず、市販されている運動着の着用を認めさまざま部分で「揃えない」ことにも注力した。

栄村の「義務教育学校」を応援しよう！

栄村は子どもが減少する中、新しい学校の方向性として「義務教育学校」とすることにしました。令和8（2026）年の開校で進んでいます。

「義務教育学校」とは小学校6年と中学校3年の義務教育期間を、9年間の一貫して行う新たな学校の仕組みのことです。

教育委員会を中心に2022年から「みんなで学校を創ろう」と皆さんのが参加して教育の在り方、子育てなどを話し合い、村の

吉村(月刊) 10

* 「みんなで学校を創ろう！」
21回の活動に敬服。将来を担う
子供たちは宝です。楽しく学べ
る学校にしてください。

用意してあるので、いつでもお越
しいいただき、地域の方や子どもた
ちと関わっていただきたいと願っ
ている。ふるさと栄村を懐かしむ
と共に、新たな栄村の学校にご期
待いただきたいたい。

どもたちの前に立ちチヨーク&トーケで知識を教える授業や、漢字や計算などの技能をとにかく身につけさせることに力を注ぐ授業ではなく、その子の学びのスタイルや早さに対応するその子らしい教育、その子に合った教育を目指している。

で大人が枠を作らず、子どもが学校に合わせるのでなく、子どもにとって居心地がよく、学びやすく楽しい学校になるよう、学校が子どもたちに合わせて変わっていくという考え方を何より大切にしてきた。

年4月からの約1年半の共同生活は、小中の子どもたちが必要なきまりや新たな学校の在り方について、自分たちの新しい生活は自分たちで創っていく!という気概に溢れるものであってほしい。また教師も小中の考え方の違いを擦り合わせ、授業の進め方や子どものみとりの差異をいかに少なくしていくか探る貴重な時間にしてほしい。

用意してあるので、いつでもお越しいただき、地域の方や子どもたちと関わっていただきたいと願っている。ふるさと栄村を懐かしむと共に、新たな栄村の学校にご期待いただきたいたい。

方にもご参加いただいた。
児童数減少に伴うネガティブ思考な統合や最初から統合ありきの

義務教育学校が小中一貫校が学校形態で悩むときには、マイクロバスを借り上げ、実際に県内校の視察に向かったが、大人にとってもこうした直接経験はやはり多いもの統合だ。



参加者全員が熱い思いを語る

A group of approximately ten people are gathered around a large, round wooden table in a spacious room with high ceilings and large windows. They are all seated on the floor, facing the table. On the table, there is a large sheet of paper with several columns of handwritten text in Japanese. Some individuals are pointing at specific parts of the text or drawing on the paper with pens. The room appears to be a community center or a school hall, with bookshelves and other furniture visible in the background.



このような学校統合の道筋も、
村民主体の話し合いの歩みも、
全国的に例を見ない試みであり、
当村のような小さな村の良さを
最大限に生かした試みだと自負
している。

また、設計業者もプロボーザル
方式（提案型）で選定を行い、
どのようなコンセプトで設計を
行うのか参加された村民を目の
前にプレゼンをしてもらつた。
参加者全員が複数項目で評価し、



校舎増改修設計イメージ（教室）



校舎増改修設計イメージ（階段）

考になる東京や他県の施設にも視察に訪れたりすることもあつた。新しい義務教育学校は一言でい うならば「多様性を認める学校」である。明治の学制発布から約150年間続いてきた同年齢による一律・一斉の効率化された教育、教師が黒板に背を向けながら、子